

CRONICA

Congreso sobre pensamiento político medieval (Lisboa - 5 al 8 de Junio de 1991)

Entre el 5 y el 8 de junio del corriente año tuvo lugar en Lisboa un encuentro sobre *Las relaciones de poder en el pensamiento político de la baja Edad Media*. El evento fue organizado por João Morais Barbosa, profesor ordinario de Historia de la Filosofía Medieval en la Universidad Nova de Lisboa. Contó con el patrocinio científico del Instituto Pluridisciplinar de História das Ideias, del Instituto de Filosofía Medieval y del Instituto de Estudos Europeus de esa Universidad y con el apoyo financiero de distintas entidades portuguesas que colaboraron en su realización. Se trata, cabe consignarlo, del *primer congreso* realizado en el mundo sobre las ideas políticas de la Edad Media. De allí que corresponda a Morais Barbosa, organizador y promotor principal de la reunión, el mérito de haber logrado satisfacer un deseo largamente acariciado por los investigadores dedicados al estudio de la teoría política del medioevo.

La ausencia en la Edad Media de una categoría política, tal como la entiende el pensamiento moderno, hace que el estudio de la teoría política medieval deba llevarse a cabo interdisciplinariamente procurando encontrar en los textos filosóficos, teológicos, jurídicos y literarios referencias a teorías y concepciones de gobierno que recién la aparición en el siglo XIII de la *Política* de Aristóteles presenta y sistematiza con especificidad propia, dando lugar al surgimiento de tratados políticos y comentarios que puedan ser considerados como preludio de la especulación política moderna. Esta es la razón por la cual los trabajos presentados se caracterizaron, precisamente, por su enfoque interdisciplinario, carácter que fue destacado por Giuseppe Billanovich en la sesión inaugural del congreso.

La cantidad de comunicaciones —veintisiete en total— impide el comentario detallado que cada una de ellas merecería. Procuraré en cambio reconstruir el amplio espectro temático ofrecido en la reunión obviando la sucesión cronológica de las ponencias y agrupándolas de acuerdo a núcleos temáticos afines.

En primer lugar correspondería referirse a las ponencias que ofrecieron visiones de conjunto de las ideas políticas medievales presentando

sintéticamente *un problema*, tal como éste aparece tratado durante un largo período. Es el caso de la ponencia de Jeannine Quillet (Sorbonne), quien se refirió al tema del poder temporal y del poder espiritual en los siglos XIV y XV, procurando responder a la pregunta acerca de si la dicotomía entre ambos presentó un carácter complementario o un conflicto. Por su parte João Morais Barbosa (Lisboa) distinguió entre dos conceptos que suelen aparecer confundidos en el pensamiento político de la baja Edad Media: hierocracia y sacerdotalismo. Jürgen Miethke (Heidelberg) estableció en su conferencia interesantes relaciones entre la teoría política medieval y las ciencias que se enseñaron en el curriculum universitario.

Un segundo grupo de trabajos lo constituyó el referido a Marsilio de Padua. José A. de Camargo Rodrigues de Souza (Goiania - Brasil) realizó un análisis de las tesis del *Defensor Pacis*, II, XIII en relación con el tema de la pobreza, mientras que Janet Coleman (Londres) expuso comparativamente el pensamiento político de Marsilio y de Ockham desde el punto de vista del tema de la soberanía y de las relaciones de poder y vinculó al primero con Rousseau y al segundo con Hobbes. Y Giuseppe Billanovich (Milán) se ocupó del papel que jugaron los primeros humanistas italianos en el litigio entre el Papa Juan XXII y Luis el Bávaro. En este contexto Billanovich puso de manifiesto la oposición de los humanistas a lo que llamó la "cabeza gótica" de Marsilio.

También Tomás de Aquino ocupó un espacio en el congreso. Michel Renaud (Lovaina) procuró destacar los presupuestos necesarios de una lectura hermenéutica de los textos políticos de Tomás. José García Cuadrado (Navarra) expuso sobre Tomás de Aquino como comentador de Aristóteles en el marco de los comentarios a la *Ética* y a la *Política*, mientras que José I. Saranyana (Navarra) analizó el libro IV del *De Regimine Principum* y el prólogo al comentario tomista a los *Libri Politicorum* en un intento de encontrar en esos textos las bases para la construcción de una teoría constitucional.

En cuarto lugar fueron presentados distintos aspectos de la figura del gobernante medieval. Wilhelm Kölmel (Munich) hizo un análisis de las variaciones sufridas por la imagen del gobernante en distintos textos representativos del pensamiento político de la Edad Media y Helmut Walther (Kiel) puntualizó los fundamentos teóricos tendientes a justificar la deposición del gobernante.

Un quinto grupo de trabajos estuvo constituido por temas concernientes a los autores más clásicos del pensamiento político medieval. La ponencia de Cesare Vasoli (Florencia) versó sobre la evolución de las ideas políticas dantescas desde el *Convivio* hasta la *Monarchia*. Francisco Bertelloni (Buenos Aires) se ocupó de las fuentes patrísticas del capítulo XV del

libro III de la *Monarchia* mostrando el fundamento cosmológico de la construcción teórica del texto. Y Mario Avelino Carvalho (Coimbra) estableció las bases ontológicas y antropológicas de las relaciones entre Iglesia y poder en Alvaro Pelayo. Gregorio Piaia (Padua), por su parte, analizó algunas fuentes del prólogo del *De potestate regia et papali* de Juan Quidort.

Numerosas fueron las comunicaciones sobre el pensamiento político medieval peninsular. Luis Krus realizó una reconstrucción del discurso sobre el pasado en la legitimación del señorío portugués de fines del siglo XIII. Martin de Albuquerque expuso sobre el pensamiento político de D. Duarte. Francisco de Gama Caeiro analizó las dimensiones filosóficas del pensamiento político portugués de la baja Edad Media. Helder Godinho vinculó los temas del poder y del amor en la leyenda del rey Rodrigo. Antonio Vasconcelos Saldanha se ocupó de los antecedentes medievales de la imagen de D. Manuel como emperador del nuevo mundo. Fernando Larcher Nunes presentó el tema del status constitucional de la realeza en Portugal durante la Edad Media y Ana de Zaballa hizo lo propio respecto de la visión providencialista de la actividad política en América durante el primer Renacimiento.

Finalmente, otras ponencias que no pueden ser agrupadas en virtud de su especificidad fueron las de Danielle Régner-Bohler (Sorbonne), quien se refirió a las ficciones y el imaginario político en la corte de Felipe el Bueno, la de Luca Bianchi (Milano), sobre filósofos, hombres y bestias en el marco de la historia de la antropología averroísta y la de Christoph Flüeler, quien mostró la aplicación de las categorías filosóficas de *potentia* y *relatio* a la filosofía política, especialmente en Pedro de Alvernia.

Las reuniones tuvieron lugar en el magnífico auditorio del Archivo Nacional da Torre do Tombo. El ritmo del congreso fue intenso, ya que la cantidad de comunicaciones que hemos reseñado brevemente debió concentrarse en poco más de tres días. No puedo dejar de mencionar la hospitalidad y amabilidad con que los organizadores del congreso agasajaron a los invitados. Tanto desde el punto de vista académico como de su organización, este encuentro fue un verdadero logro, al mismo tiempo que constituyó un primer paso para la constitución de una entidad internacional que agrupará a los estudiosos del tema.

FRANCISCO BERTELLONI

28. Medievistentagung Colonia. 8-11 de Septiembre de 1992

Como sucede cada dos años, tendrán lugar en Colonia las Jornadas de Medievalistas. El tema puesto a consideración para la reunión de este año

será *Scientia y Ars en la Alta y Baja Edad Media* (Scientia und Ars im Hoch- und Spätmittelalter). Los interesados pueden dirigirse a la entidad organizadora, Thomas Institut der Universität Köln, Universitätstrasse 22, 5000 Köln 41, Alemania.

Primer Encuentro Patristico Argentino

Convocado por la Sociedad Argentina de Teología tuvo lugar entre el 12 y el 15 de octubre del presente año, en la abadía benedictina del Niño Dios (Victoria, Entre Ríos), este primer encuentro patristico que reunió a un grupo de estudiosos argentinos interesados en estos temas y tuvo como invitado extranjero al P. Sergio Zañartu, S. J., de la Universidad Católica de Chile.

Aunque modesto en sus proporciones, este encuentro se caracterizó por un clima de cordial colaboración e intercambio y hubo acuerdo unánime en programar para dentro de dos años un nuevo Encuentro que probablemente convocará a un mayor número de participantes, tras este buen primer paso inicial.

M. M. B.

Centro de Información Patristica (CIP)

En el Instituto de Estudios Greco-Latinos, que bajo la dirección del Prof. Alfredo Schroeder tiene su sede en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Católica Argentina, se ha constituido el *Centro de Información Patristica* que tendrá como objetivos principales el reunir y ofrecer información acerca de: a) los Centros e Institutos que en todo el mundo se dedican a estudios patristicos o dan cabida a estos temas en sus planes de investigación; b) las ediciones críticas de los textos de los Padres y las bibliotecas argentinas en donde puede hallárselas; c) los encuentros y congresos a realizarse en un futuro inmediato, las publicaciones recientes y otras informaciones útiles para facilitar y promover el estudio de los Padres de la Iglesia.

Asimismo, el CIP se propone publicar anualmente una "revista de revistas" con el elenco —y en lo posible los resúmenes— de los artículos sobre temas patristicos publicados el año anterior en las revistas de todo el mundo.

Otro de los objetivos previstos, que es la constitución de un *fichero bibliográfico patristico* lo más completo posible, se llevará a cabo con la colaboración del P. Enrique Contreras, OSB, quien en la abadía de Santa María (Los Toldos, BA) había emprendido ya una tarea similar con el apoyo de los valiosos recursos técnicos que hoy ofrece el mundo de la computación. Por tanto, la información bibliográfica se centralizará en dicha Abadía: Casilla de Correo 8-6015 Los Toldos (BA). Tel (0317) 23842.

La dirección del CIP está a cargo de la Prof. María Mercedes Bergadá, y los interesados pueden dirigirse a: Centro de Información Patristica. Instituto de Estudios Greco-Latinos. Bartolomé Mitre 1869. 1039 Buenos Aires.

Una reedición oportuna

En lo que constituye una notable reafirmación de su actividad editorial, tras algunos años de eclipse casi total, la editorial Desclée de París, ahora bajo la dirección literaria de Mme. Corinne Marion, ha emprendido la reedición de las obras —en casi todos los casos, agotadas desde hace tiempo— de esa figura señera en la investigación en el campo de la patristica que fue el cardenal Jean Daniélou, S. J.

Así aparecieron en 1990, como primicia y anticipo de emprendimientos mayores, esas dos joyitas que son *Le signe du Temple* (una de las primeras obras de Daniélou, escrita en la difícil época de la ocupación alemana en Francia y prologada por el P. Henri de Lubac en 1942, y reeditada desde entonces dieciséis veces por Gallimard) y *Les anges et leur mission d'après les Pères de l'Eglise*, cuya primera edición data de 1951 y estuvo a cargo de la abadía benedictina de Chevetogne en Bélgica.

Tras este prelude hacen ahora su aparición —y es un acontecimiento que merece ser especialmente celebrado por cuantos trabajan en el campo patristico— los tres gruesos volúmenes que, aunque independientes entre sí, constituyen en su conjunto la "Histoire des doctrines chrétiennes avant Nicée". Son ellos la *Théologie du Judéo-Christianisme*, editada por primera vez en 1958; *Message évangélique et culture hellénistique aux IIe et IIIe siècles*, cuya primera edición data de 1961, y finalmente *Les Origines du Christianisme Latin*, editado originariamente no ya por Desclée como lo habían sido los anteriores sino por las Éditions du Cerf, en 1978, o sea después de la muerte de Daniélou y conforme a los originales que éste había alcanzado a completar y revisar. En esta nueva edición, los tres gruesos volúmenes excelentemente presentados salen bajo el sello editorial conjunto Desclée-Cerf.

Y si los dos mencionados en último término reproducen el texto de la primera edición —pues obviamente nada podía cambiarse o agregarse tras la muerte del autor— no ocurre lo mismo con el primero, que presenta notables ampliaciones en el texto y en la bibliografía e incluso modificaciones en cuanto a tomas de posición del autor frente a algunos temas concretos. Este "aggiornamento" ha sido posible —como muy bien lo explica en el "Préface pour la seconde édition" la erudita e infatigable Marie-Josèphe Rondeau, profesora en la Universidad de Caen y principal motor de la Association des Amis du Cardinal Daniélou— porque el mismo autor, poco tiempo antes de morir, había realizado esta prolija revisión y actualización del texto publicado en 1958, con miras a la traducción italiana que se iba a editar en Bolonia. La profesora Marie-Odile Boulnois ha tenido a su

cargo este reajuste del texto sobre el de la edición italiana y todo el conjunto ha sido supervisado por Joseph Paramelle y Marie-Josèphe Rondeau.

Felicitaciones a Desclée-Cerf por la magna tarea emprendida y quedamos a la espera de las reediciones de otras obras de Jean Daniélou que siguen siendo imprescindibles para los estudiosos de los Padres de la Iglesia.

M. M. BERGADÁ

Cardenal HENRI de LUBAC, S. J. (1895 - 1991)

El 4 de setiembre falleció en París, a la edad de noventa y cinco años, el Padre Henri de Lubac, de la Compañía de Jesús, elevado al cardenalato por el papa Juan Pablo II no hace muchos años, a una edad en que tal distinción no implicaba la espera de un servicio a la Iglesia sino la expresión de un reconocimiento, y hasta quizá un desagravio, por lo mucho que a lo largo de más de medio siglo su lúcida inteligencia y su noble personalidad moral habían aportado en el campo intelectual, filosófico y teológico, en un esfuerzo no siempre bien comprendido pero sí siempre mantenido, aun en las circunstancias más difíciles, en la línea de una fidelidad ineludible.

No nos corresponde extendernos aquí en la consideración de esas peripecias, pero no podemos dejar de recordar lo que significó el P. Henri de Lubac, como joven profesor en la Facultad de Teología de Lyon-Fourvières, en los años 30-40, al promover la renovación de la teología escolástica entonces vigente por medio de una "vuelta a las fuentes", un redescubrimiento de la riqueza contenida en el pensamiento de los Padres de la Iglesia. Quiso además la Providencia que pudiese contar en ese momento, entre sus discípulos, nada menos que a Jean Daniélou y a Hans Urs von Balthasar, que responderían a esa orientación preparando sus respectivas tesis de doctorado en la Sorbona sobre "Platonisme et Théologie mystique. Essai sur la doctrine spirituelle de Grégoire de Nysse" (Paris, Aubier, 1944) en el caso de Daniélou, y sobre "Présence et pensée. Essai sur la philosophie religieuse de Grégoire de Nysse" (Paris, Beauchesne, 1942) en H. U. von Balthasar, quien ya había publicado poco antes en Friburgo su "Komische Liturgie" sobre Máximo el Confesor. Aquí arranca esa profunda renovación e impulso en los estudios patrísticos, de cuyos resultados seguimos beneficiándonos. Y este esfuerzo se coronó, por parte del P. Henri de Lubac, con la concreción —pese a las dificultades que trababan toda iniciativa en la Francia ocupada— de la colección *Sources Chrétiennes*, que comenzó en 1942 con la *Vie de Moïse* de Gregorio de Nyssa, con introducción y traducción de J. Daniélou. Desde entonces ya son más de trescientos los volúmenes editados, con numerosas reediciones, en una empresa que continuada luego por el P. Claude Mondésert, S. J. y hoy por el P. Dominique Bertrand, S. J. mantiene vivo el espíritu y el propósito del fundador.